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Т Е Р Р И Т О Р И Я  Р А З В И Т И Я

Прошлый год для  Кесово�
горского района стал серь�
езным испытанием на вы�
живание. Главная надежда
местного бюджета — «Кесо�
вогорская птицефабрика»
была разорена и простаи�
вала без работы, ряд соци�
альных учреждений не от�
вечал нормам противопо�
жарной безопасности плюс
ко всему огромные долги за
газ и коммунальные услуги.
Удалось ли исправить ситуа�
цию и преодолеть кризис,
нашему еженедельнику
рассказал глава района
Владимир БУГАЕВ

— Владимир Васильевич,
с первого же дня работы
перед вами встал целый
ряд непростых задач.
Главная из них — сделать
все возможное, чтобы на�
селению района жилось
лучше. Удалось ли вам
уберечь земляков от но�
вых потрясений?

— Действительно, кризис
очень сильно подкосил нашу
территорию. После того как
в районе закончились так на�
зываемые газовые деньги,
администрация была вынуж�
дена брать кредиты и вле�
зать в долги. В итоге на тот
момент, когда я пришел во
власть, район был должен
3 миллиона рублей за комму�
нальные услуги, в первую оче�
редь за газ, и порядка 54 мил�
лионов выплат по кредитам.
Естественно, ни один банк в
такой ситуации не готов был
снова предоставить заем, и
нам пришлось обратиться за
помощью к губернатору. К
счастью, областная власть
вошла в наше положение и
помогла с оформлением ссу�
ды на 10 миллионов рублей.
Определенные меры для вос�
становления районной эконо�
мики мы предприняли и
сами — провели оптимиза�
цию затрат по всем сферам.
За счет сокращения расходов
муниципальных учреждений

нам удалось сэкономить по�
рядка 8,5 миллиона рублей.
Эти деньги пошли на пога�
шение долгов за коммуналь�
ные услуги и на подготовку к
новому отопительному сезо�
ну. Таким образом, сегодня
помимо кредитов на нас ви�
сят только текущие платежи
за коммунальные услуги, это
порядка 340 тысяч рублей.

— Большинство жите�
лей Кесовогорского района

Сэкономить на будущее

во всех бедах территории
и ее финансовых провалах
винят предыдущую
власть. Неужели ваш
предшественник оказался
таким плохим хозяй�
ственником?

— Это как в пословице
«В чужом глазу соринку ви�
дишь…» Я не буду давать
характеристику политике
предыдущего главы, но могу
сказать одно: такие долги —
во многом вина самого насе�
ления. Лишним подтвержде�
нием тому стало прошедшее
лето. По всей стране ситуа�
ция была критической, но
мы старались сделать все
для того, чтобы наши жите�
ли пережили жару в макси�
мально комфортных услови�
ях. В первую очередь обес�
печили бесперебойную по�
дачу воды. Было запущено
еще две скважины, ежеднев�
но выкачивалось свыше
1200 кубометров. Но населе�
ние использовало питьевую
воду для поливки огородов,
хотя администрация специ�
ально для поставки воды на
садовые участки выделила
несколько пожарных машин.
Ну и как обойтись без дол�
гов при таком отношении
народа?

Что касается отопления,
сегодня в районе всего 28
многоквартирных домов,
причем только три из них
трехэтажные, а все осталь�
ные — двухэтажные. Их
отапливает две котельные,
которые по всем техничес�
ким характеристикам вполне
могли бы обогревать такое
же количество многоэтажек.
В итоге котельная несет ог�
ромные убытки. Сегодня мы
пытаемся перевести все зда�

ния на автономное отопле�
ние. Но если с социальными
учреждениями этот вопрос
решить можно, то с частной
собственностью ситуация на�
много сложнее. У собственни�
ков нет желания переходить
на новый вид отопления, и
долги постоянно растут.

— Во многих районах
ряд проблем в жилом фон�
де был снят после того,
как население либо объе�
динилось в товарищество
собственников жилья,
либо «сдалось» управляю�
щей компании. Может
быть, выход в этом?

— Неоднократно район�
ные власти пытались убе�
дить жильцов создать ТСЖ,

однако им это также не
надо. Ведь при такой форме
управления домами людям
нужно будет разговаривать
друг с другом, искать комп�
ромиссы, а у нас в одном из
домов до сих пор не могут
решить, что для них важнее,
— подъезд перекрасить или
крышу перекрыть. Хотя
деньги на это им были вы�
делены еще в День района,
как самому лучшему дому в
Кесовой Горе. Поэтому идею

с образованием ТСЖ я уже
давно оставил. Раз люди не
хотят решать свои вопросы
сами, значит, их будет ре�
шать администрация в соот�
ветствии с законом.

Впереди начало отопи�
тельного сезона. Мы к нему
готовы процентов на 75, но
надеюсь, что у нас еще есть
время, чтобы залатать все
дыры.

— Однако за делами
районного уровня нельзя
забывать и о делах госу�
дарственного масштаба.
Сегодня в России работа�
ет ряд национальных про�
грамм. Какие из них явля�
ются приоритетными
для администрации Кесо�
вогорского района?

— Все четыре нацпроек�
та — образование, здравоох�
ранение, жилье и развитие
села важны для нас в равной
степени. В последний месяц,
само собой, наиболее интен�
сивная работа велась по под�
готовке школ к новому учеб�
ному году, и с этой задачей
мы справились успешно. С
12 по 16 августа все образо�

вательные учреждения рай�
она прошли проверку конт�
ролирующих органов. Ко�
нечно, без замечаний не
обошлось, но в итоге все
школы района были приня�
ты и занятия в них начнут�
ся, как и положено, 1 сен�
тября.

Параллельно с этим в
районе продолжалась работа
по открытию в сельских по�
селениях офисов врачей об�
щей практики. Врачи уже
ведут прием в Никольском и
Стрелихинском сельских по�
селениях. А к концу года
доктора появятся в селе Лис�
ково. Естественно, населе�
ние, особенно пожилого воз�
раста, эту работу районной
администрации приветству�
ет. Теперь у людей нет не�
обходимости приезжать по
каждому вопросу в Кесову
Гору. Плюс к тому у каждого
врача есть машина, на кото�
рой он свободно может вы�
езжать в любой населенный
пункт и при необходимости
осуществлять транспорти�
ровку больных в ЦРБ.

Еще одно достижение ад�
министрации — реализация
программы «Обеспечение
жильем молодых семей на
2009–2011 годы», в рамках
которой молодоженам предо�
ставляются социальные вып�

латы на приобретение жи�
лья, в том числе на оплату
первоначального взноса при
получении ипотечного креди�
та или займа на приобрете�
ние или строительство инди�
видуального жилья. В 2009
году данную субсидию полу�
чили 18 семей. Сейчас свиде�
тельство на право получения
субсидий выдано еще пяти
семьям в Кесовой Горе и
пяти — на селе.

— Главным коньком Ке�
совогорского района всегда
была насыщенная куль�
турная жизнь: конкурсы,
фестивали, театральные
постановки — жизнь бур�
лит. Но при этом с глав�
ным районным культур�
ным центром были опре�
деленные проблемы. Как
сегодня складывается
судьба вашего ДК, рабо�
тает ли он?

— Было много нареканий
по поводу системы пожаро�
тушения в Доме культуры.
Она нуждалась в серьезной
реконструкции. В феврале
этого года ДК был закрыт,
потом к весне его открыли,

а сейчас он опять на замке.
Такая ситуация напрягает и
районные, и областные вла�
сти. Из областного бюджета
на ремонт здания было на�
правлено 2 миллиона руб�
лей, еще 2 миллиона мы вы�
делили из районного бюдже�
та. Этих средств должно хва�
тить на обновление пожар�
ной системы, и, я надеюсь,
15 декабря двери ДК снова
откроются.

Но такая ситуация с рай�
онным культурным цент�
ром, к счастью, никак не по�
влияла на творческую актив�
ность нашего населения. Все
ансамбли, танцевальные и
песенные коллективы про�
должают свою работу. От�
крываются новые музыкаль�
ные группы и в общеобра�
зовательных школах.

— Кесовогорский район
традиционно считается
сельскохозяйственным.
Как сейчас обстоят дела
в агропромышленном ком�
плексе?

— На данный момент
успешно работают 12 хо�
зяйств. Лучшие из них —
СПК «Восход», ООО «Лиско�
во�Агро», а также колхозы
«Россия», «Правда» и «Наш
путь». Они являются главны�
ми налогоплательщиками,
но накормить район пока не

в состоянии. Проблема со�
стоит еще и в том, что сегод�
ня в районе, к сожалению,
отсутствуют предприятия
перерабатывающей про�
мышленности. Молокозавод
был выкуплен москвичами,
но пока никаких работ по
его восстановлению не ве�
дется. Поэтому молоко нам
приходится продавать в Уг�
лич, Калязин, Бежецк, Ка�
шин. Льнозавод также мы
потеряли. Птицефабрика
вот�вот начнет в очередной
раз проходить процедуру вы�
ставления на продажу.  По�
этому делать ставку только
на сельское хозяйство мы
уже не решаемся. Хотя неко�
торые перспективы развития
аграрного комплекса есть.
В частности, недавно в райо�
не начала работать фирма
«Абель 21», занимающаяся
мясопереработкой. Забой
скота идет, но его привозят в
основном из Ярославской об�
ласти, а готовое мясо увозят
на реализацию в Москву.

— Сейчас на всех уров�
нях власти большое вни�
мание уделяется малому
и среднему  бизнесу, в реги�
оне работает целый ряд
программ по его поддерж�
ке. А как развивается
предпринимательство в
Кесовогорском районе?

— В нашем районе никог�
да не было крупных про�
мышленных производств, за
исключением ДСК (дорожно�
строительная компания).
Предприятие достаточно ус�
пешное, выполняет работы в
Московской, Ленинградской,
Воронежской областях, и
даже на условиях субподряда
в Сочи. Малый бизнес в ос�
новном охватывает сферу
торговли. Но появляются и
другие предприятия. Недав�
но открылся швейный цех,
предлагающий услуги по ре�
монту и пошиву одежды.
Кроме того, в последние годы
у нас появилось много такси.
На сегодняшний день в райо�
не такие услуги предлагает
порядка 30 фирм. В общей
сложности все эти компании
приносят в районный бюд�
жет около 1 миллиона 200
тысяч рублей в год. Сейчас
все наши надежды на даль�
нейшее развитие района свя�
заны со строительством неф�
теперерабатывающего заво�
да. Конечно, у общественнос�
ти есть определенные опасе�
ния по поводу засорения
этим производством окружа�
ющей среды. Большинство
кесовогорцев уже неоднок�
ратно вспоминали Ярославль
и Кириши, в которых из�за
аналогичных заводов стало
нечем дышать. Но я со всей
ответственностью заявляю:
пока новое предприятие не
получит заключение экспер�
тизы о том, что оно является
экологически безопасным и
не несет вреда здоровью на�
ших жителей, строительство
не начнется.
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Строительство нефтеперерабатываю�

щего завода начнется только после

официального заключения экспертизы

о том, что производство является экологи�

чески безопасным и не несет вреда здо�

ровью жителей Кесовогорского района.

Теперь у сельчан нет необходимости

приезжать по каждому вопросу в

Кесову Гору. У врачей общей практи�

ки есть машины, на которых они вы�

езжают в любой населенный пункт.


